
 

 
 
 
 
 

 
 

XLIV Reunião Plenária 
 

O Colegiado Nacional dos Diretores e Secretários de Conselhos Estaduais e Distrital de 
Educação (CODISE) realizou a XLIV Reunião Plenária Ordinária, nos dias vinte e dois e vinte e 
três de junho de dois mil e vinte e três, nos períodos da manhã e tarde na cidade de São Luís  
do Maranhão. Estiveram presentes 56 (cinquenta e seis) participantes nos dois dias, e 22 
Conselhos Estaduais de Educação: AC, AL, AM, BA, DF, ES, GO, MA, MT, MS, MG, PA, PR, PE, 
PI, RJ, RN, RS, RO, RR, SE, TO, entre Secretários, diretores dos Conselhos, Conselheiros e 
Técnicos, além de servidores da Secretaria Estadual de Educação, Secretaria Municipal e 
Conselho Municipal de Educação de São Luís – MA. Os estados de Amapá, Ceará, Paraíba, 
Santa Catarina e São Paulo, não confirmaram presença. A abertura ocorreu às 8 horas e 40 
minutos, no dia 22 de junho com o cerimonial convidando para a composição da Mesa: Soraia 
Raquel Alves da Silva, Presidente do CEE-MA, Ricardo Tonassi, Presidente do FONCEDE e 
Presidente do CEE-RJ, Cíntia Cristina Faulhaber, Presidente do CODISE, Emerson Araújo, 
Coordenador da UNCME/MA e Antônia Benedita, Coordenadora do Fórum Estadual de 
Educação. Formada a Mesa, todos foram convidados a cantarem, de pé, o Hino Nacional 
Brasileiro, cantado ao som das Caixas do Divino Espírito Santo e o Hino do Maranhão, cantado 
ao som do Sotaque de Orquestra, ambos pelo Grupo Parafolclórico Lamparina. Logo em 
seguida ocorreu uma apresentação cultural ao som de batuque de matraca – entrada das 
índias: de pena e sotaque de orquestra. Às 9h50, iniciou-se a Mesa com a palavra da 
Presidente do CODISE Cíntia Cristina Faulhaber que cumprimentou os presentes e agradeceu 
o convite e ressaltou que as temáticas discutidas na reunião são de grande relevância para a 
Educação do país e que estas reuniões plenárias são indispensáveis para o aprimoramento do 
fazer dos conselhos, visto que as experiências distintas e os seus resultados alcançados por 
cada Conselho, assim como a rotina diferenciada, fortalece o diálogo entre os pares e amplia 
o debate promovendo uma visão expandida das questões e dos desafios enfrentados em cada 
Conselho de Educação. Na sequência a senhora Antônia Benedita também agradeceu o 
convite e ressaltou a importância de discutir a Educação. Depois o senhor Emerson Araújo 
saudou os membros da mesa, em nome da professora Soraia Raquel, e que discutir as 
temáticas como estas da reunião, é um aspecto importante dos conselhos estaduais de 
educação. Logo em seguida, o senhor Ricardo Tonassi disse saudou todos presentes que é um 
prazer estar na reunião plenária do CODISE, e ressalta que o trabalho dos secretários, 
diretores, superintendentes e técnicos dos Conselhos de Educação é de fato o que carrega, na 
prática, os conselhos de educação, visto que a maior parte dos trabalhos é executada no dia a 
dia por este grupo em cada conselho de Educação. Frisou, também, que há muitos conselhos 
que são órgãos do governo e que sem a estrutura orçamentária financeira não se faz o 
conselho, os Conselhos precisam de autonomia. Em seguida a palavra é repassada à senhora 
Soraia Raquel saudou os presentes e disse que é a primeira vez que acontece no Maranhão a 
reunião plenária do CODISE e que é uma felicidade para o Conselho, saudou Cíntia e 
agradeceu a confiança em escolher o Maranhão para a reunião plenária do CODISE. A Mesa 
foi desfeita para a realização da primeira palestra da manhã: O papel dos Conselhos no 
processo da democratização da Educação, com Soraia Alves da Silva, Presidente do CEE-MA, 
com mediação de Cíntia que apresentou a palestrante. Ela fez uma linha do tempo sobre o 



Conselho: em 1942, no início era voltado para o Ensino Superior, a oferta da educação 
superior. Em 1962, a lei nº 4.431 institui a lei sobre os Conselhos Estaduais. A presidente 
relatou sobre os desafios dos Conselhos, tais como: a recomposição curricular, reforma do 
ensino médio, regulamentação das escolas etc. Soraia encerra a palestra com duas frases, 
uma é: “Educação não é privilégio”, de Anísio Teixeira e “Não é no silencio que os homens se 
fazem, mas na palavra, no trabalho, na ação-reflexão”, de Paulo Freire. Em seguida dá-se 
início a segunda palestra: Educação Profissional e Tecnologia: Certificação Profissional, Re-
Saber e Notório Saber, com a Superintendente de Educação de Minas Gerais, Daniela 
Fabianne Faria Silva. A mediação foi feita por Joana D’Arc, secretária do CODISE, que 
apresentou a palestrante. A superintendente informou que a temática de sua palestra é 
delicada, devido à problemática que se faz sobre a questão tecnológica no âmbito da 
educação. Destaca o que está garantido ao cidadão brasileiro na Constituição Federal e na 
LDB quanto a educação. A certificação profissional está fundamentada na Resolução CNE/CP 
nº 1/2021, pois define as Diretrizes Curriculares Nacionais Gerais para a Educação Profissional 
e Tecnológica. Ela apresentou as Resoluções criadas no CEE/MG: Resolução CEE/MG nº 
488/2022 – Notório Saber é de caráter formativo – e deixou à disposição para os demais 
conselhos, caso queiram, apreciarem a Resolução. A palestrante encerra com a frase “O 
homem nasceu para aprender tanto quanto a vida lhe permita” de João Guimaraes Rosa. 
Neste momento (11h35min) ocorreu uma pausa para o café e retornamos às 12 horas para 
perguntas e questionamentos direcionados à palestrante. A mediadora Joana D’Arc abre as 
inscrições e a primeira inscrita é a senhora Kátia Cilene De Vilhena Gouvêa Tárrio, Secretária 
Executiva do Pará, que inicia dizendo que a certificação profissional é complexa e que o CEE 
foi “obrigado” a formular a Resolução que rege a Educação Profissional e Tecnológica: 
Certificação Profissional e Notório Saber. A senhora Luzinete, diretora da Escola de Governo, 
local onde acontece a reunião plenária do CODISE, agradece a presença e participação de 
todos encerrando, assim a agenda do período da manhã. Às 14h50 a Secretária do Pará, Kátia 
Cilene Tárrio, faz uma saudação à Ana Célia, Secretária Executiva do Maranhão, e diz que 
sentiu sua falta e ressaltou a importância da secretária, pois ela foi uma das fundadoras do 
CODISE. Em seguida foi apresentado aos presentes o palestrante da primeira Mesa, do 
período da tarde, o Professor Jabson Cavalcante Dias, que é coordenador do Sistec 
(Coordenação-Geral de Regulação e Supervisão da Educação Profissional e Tecnologia – 
CGRS/SETEC/MEC), que tem sua palestra como tema Sistema Nacional de Informação da 
Educação Profissional e Tecnológica (Sistec) – Situações Operacionais. Ele apresentou a 
importância do Sistec; com sua organização da oferta (fluxo de entrada de dados), seus 
usuários (escolas públicas e federais), a forma de acesso, os pontos focais – SETEC, os módulos 
do Sistec, comparando-o com um prédio, dividido em categorias cada área, apresentou 
também, os dados atuais dos cadastrados no sistema; as principais limitações que há no 
Sistec. Após o término da palestra, a mediadora da Mesa, encerrou a agenda de palestras do 
dia e agradeceu a disponibilidade do professor Jabson. Em seguida todos se dirigiram ao salão 
de convivência para o momento do café. Para finalizar o primeiro dia, todos foram visitar o 
prédio onde funciona o Conselho Estadual de Educação do Maranhão – CEE/MA que é próprio 
e encheu os olhos de todos de orgulho pela bela sede do CEE/MA. No dia 23 de junho de 
2023, o segundo dia da reunião plenária do CODISE, em São Luís, deu início às atividades da 
pauta com a palestrante Nádya Christina Guimarães Dutra, Secretária Adjunta de Gestão da 
Rede de Ensino e da Aprendizagem, com o tema: Programa Escola Digna. A palestrante 
discorreu a respeito da Premiação da Escola Digna, que o governo do Maranhão criou para dá 
um aporte financeiro às escolas. Fala das políticas públicas adotadas pelo governo e da 
formação continuada que é realizada respeitando as especificidades de cada professor. Após 
o encerramento da primeira palestra da manhã, seguiu-se para segunda palestra com 



mediação da Senhora Adriana, Conselheira do CEE/MA, que apresenta a palestrante Régina 
Maria Silva Galeno, Conselheira do CEE/MA e Presidente da Câmara de Educação Básica, com 
o tema Normativa sobre o Fluxo Contínuo de Matrícula. A palestrante inicia dando as boas-
vindas a todos os conselheiros presentes. Em seguida, Régina Maria, apresenta a Resolução 
nº 60/2021 que está pautada na defesa do direito à educação; acesso e permanência na 
escola; ela explicita sobre: abandono – o estudante que sai da escola em um ano e retorna no 
outro seguinte; evasão – que caracteriza pelo não retorno à escola do estudante – e 
infrequência, se caracteriza por reiteradas faltas. A Resolução foi criada para dar orientações 
tanto às escolas quanto às secretarias, pois todos devem garantir o acesso à escola, com 
estratégias pedagógicas para a permanência do estudante na escola, sabendo que tem que 
haver igualdade de acesso, igualdade de permanência. Criar estratégias de convencimento 
ou além. A escola deve criar estratégias para garantir o acesso à Educação e garantir o 
exercício da cidadania. A professora Joana D’Arc pergunta à palestrante se na Resolução nº 60 
há, de forma detalhada, o tempo de matrícula, porque na LDB explicita que a matrícula deve 
ser realizada em qualquer momento e muitos Estados seguem essa determinação. A resposta 
foi que não há delimitação de prazo, o pensamento foi sobre as estratégias de permanência 
do estudante na escola. Após ser esclarecida a dúvida levantada, deu-se uma pausa devido a 
chegada do Excelentíssimo Senhor Vice-Governador e Secretário de Estado da Educação do 
Maranhão Felipe Camarão, que saudou a todos os presentes, agradeceu a realização do 
evento no Maranhão e exaltou a parceria que há entre a Secretaria de Educação e o CEE/MA, 
disse ainda, que sem o Conselho não poderiam avançar com as conquistas alcançadas e 
almejadas na Educação do Maranhão. O senhor vice-presidente e secretário de estado de 
educação recebeu as homenagens prestadas pelo CEE/MA, em nome de todos os presentes. 
Retornamos para o fechamento da palestra com a apresentação da Resolução 93/2015 que 
estabelece normas para o atendimento de educação escolar para população em situação de 
itinerância no Sistema Estadual de Ensino do Maranhão. E encerra dizendo que o Conselho 
tem a função de mediar com a sociedade para a melhoria da Educação. Logo após ocorreu a 
pausa para o café. Na sequência, tivemos a palestra Orientações de Gêneros/Regulamentação, 
proferida por Otília Tatiana de Cácia da Conceição Ferreira, Secretária-Geral do CEE/SE, que 
apresentou um vídeo elaborado para um projeto de Direitos Humanos do Instituto Federal do 
Rio de Janeiro que trata da diversidade sexual de gênero. O vídeo apresenta uma pequena 
dramatização para que as escolas reflitam sobre as questões de empatia, respeito, 
convivência com as diferenças etc., para que possam identificar situações de bullying que 
acontece nas escolas e com isso gerando a violência dentro delas, pelos estudantes. A 
palestrante discorreu sobre o Decreto nº 8.727, de 28 de abril de 2016 que dispõe sobre o 
uso do nome social e o reconhecimento da identidade de gênero de pessoas travestis e 
transexuais no âmbito da administração pública federal direta, autárquica e fundacional. 
Então, com esse decreto, as escolas têm que respeitar os estudantes que adotam nome social. 
No Maranhão, o CEE, em sessão plenária, votou pela criação da Resolução 242/2010 que 
dispõe sobre a inclusão do nome social de trasvestis e transexuais nos registros internos de 
documentos escolares das instituições de ensino integrantes do Sistema Estadual de Ensino 
do Maranhão. Neste momento ocorreu uma pausa para o café e em seguida retornamos para 
última palestra com a Professora Joana D’Arc, Vice-Presidente do CODISE e Secretária 
Executiva do CEE/TO, com o tema Painel dos Conselhos de Educação – 
Funcionamento/Dificuldades e experiências de sucesso dos Conselhos de Educação – relatos. A 
palestrante projetou uma tabela com a situação de cada Conselho, Estado por Estado e foi 
constatado que alguns conselhos conquistaram alguns avanços, como por exemplo os Estados 
do Maranhão, Piauí, Rondônia. Algumas informações estavam desatualizadas e ficou 
acordado que os Estados repassassem as informações para serem corrigidas no site do 



CODISE. Cumprindo o itinerário da pauta, todos se dirigiram ao espaço reservado para o 
almoço, ofertado pelo CEE/MA. Na sequência deu-se início ao momento CODISE – 
Confraternização, sob coordenação da Presidente do CODISE, Cíntia Cristina Faulhaber, que 
iniciou com uma dinâmica de interação e trocas de mimos regionais entre os pares, cujo 
objetivo é proporcionar maior envolvimento de amizade e companheirismo entre os 
participantes de cada Estado, numa harmonia agradável e cheia de surpresas; uma 
oportunidade de estreitar relacionamentos, sem formalidade uns com os outros. Por fim, a 
Secretária Executiva do CEE/MA, Ana Célia, distribuiu lembranças da região aos participantes 
da reunião plenária. O encaminhamento final foi para definição do local da próxima Plenária, 
que foi sugerido acontecer em Minas Gerais, mas os representantes deste Estado 
esclareceram que não há possibilidade, no momento, mas fez um convite para que os pares se 
fizessem presentes na comemoração de 60 anos do CEE/MG. Finalizando a pauta, a 
Presidente, ficou de consultar outros estados e posteriormente repassará aos conselhos e 
agradeceu a todos pela participação e parceria na realização desta Plenária. Em seguida a 
senhora Joana D’Arc, também agradeceu ao CEE/MA pela realização do CODISE e por toda 
atenção e receptividade que tiveram com os participantes da Plenária. A reunião encerrou-se 
às 15h e seguimos para um Passeio guiado pelo Centro Histórico de São Luís, momento 
cultural importante para todos os representantes, pois nos foi oportunizado conhecer um 
pouco da história e realidade do Estado anfitrião. Não havendo mais o que registrar, eu, 
Marcela Ferreira de Moura Martins, lavrei a presente ata, que ficará arquivada para memória 
e registro do acontecido.   
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